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Месяц осенний, месяц предзимний. 
Небо закрыто дымкою синей. 
Месяц балтийских ветров, 

наводнений, 
Месяц сезонных простуд 

обострений. 

Жмутся к кормушкам 
голодные птицы, 

Снежная крошка в окна 
стучится. 

Ночидлиннее, солнце не греет. 
Лесукрашая, рябина краснеет. 

Ветру-разбойнику сосны и ели 
Не уступили — не облетели. 
Вот на кого нам надо равняться: 
«Вечнозеленым» 

всегда оставаться. 

Д. ЗУБЕНКО, доцент 

КАКОЙ БЫТЬ ФПЗПКЕ 
в РОССПЙСКОЙ ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ 

Итоги Пленума 
научно-методического 

совета по физике 

10-! 1 октября в СПбГГТУ прошел 
Пленум научно-методического со
вета по физике (НМСФ), сформи
рованного Министерством образо
вания Российской Федерации в 
начале 2002 года. Эта инициатива 
Министерства имела вполне опре
деленную цель — сохранить высо
кий уровень преподавания физи
ки в высшей школе в условиях ин
теграции России в европейское/зб-
разовательное пространство. Полу
чив статус государственно-обще
ственного органа, НМСФ должен 
был стать координатором всех на
правлений деятельности научно-
педагогической общественности 
по развитию содержания и совер
шенствованию современных техно
логий учебного процесса по физи
ке, повышению качества физичес
кого образования в высших и сред
них образовательных учреждени
ях России. Базовым университетом 
для Н М С Ф был утвержден 

СПбГПУ, а председателем Совета 
назначен декан ФТФ академик 
РАН Ж.И. Алферов. В состав Пре
зидиума Совета вошли известные 
ученые-физики, академики РАН и 
РАО, ректоры, проректоры и заве
дующие кафедрами физики круп
нейших вузов России, опытные 
профессора, не один десяток лет 
посвятившие организационно-ме
тодической работе в масштабах 
страны. 

Только что закончившийся Пле
нум НМСФ был посвящен анали
зу текущего момента, отчету за 
2002-2005 г.г. и формированию 
планов работы на ближайшую 
перспективу. 

Перед обсуждением плановых 
вопросов повестки дня рыступи-
ли ректор СПбГПУ член-коррес
пондент РАН М.П. Федоров, пре
зидент СПбГПУ академик РАН 
Ю . С . В а с и л ь е в , п р о р е к т о р 
СПбГПУ по учебной работе про-

О ПОВЫШЕНИИ НАШЕЙ ЗАРПЛАТЫ 
Последствия крайне заниженной заработной платы работни

ков высшей школы налицо. Почти нет притока молодых препо
давателей. Тот, кто остался, нередко рассматривает свою ра
боту в высшей школе как временную, как первую ступень для 
старта в более высокооплачиваемые сферы деятельности. Раз
рушены многие научные школы. Средний возраст преподавате
лей на многих кафедрах таков, что через несколько лет, если 
ситуа1М1Я кардинально не изменится, произойдёт обвал каче
ства образования и для восстановления прежнего уровня даже 
при разумной государственной политике уйаут годы. 

В последнее время наметилась позитивная тенденция в государствен
ной политике по отношению к высшей школе. Номинальная зарплата здесь 
выросла с 2000 года более чем в пять раз, что дало примерно двукратный 
рост её реального содержания. Но говорить о переломе пока рано. Не 
редкость, когда выпускнику вуза в КБ с самого начала кладут зарплату в 10 
тысяч и более рублей в месяц. Опытный конструктор получает 20, 30 и 
даже 40 тысяч рублей в месяц. Очевидно, что привлечь на работу в выс
шую школу её лучших выпускников можно, лишь повысив нынешнюю зар
плату минимум втри раза. Не только базовые оклады, но и все выплаты и 
надбавки. Тогда зарплата ассистента в 7-8 тысяч рублей и доцента в 
15-18 тысяч позволит привлекать на работу в вузы людей. Правда, преж
де всего таких, для которых интересная работа важнее высокой зарпла
ты. Но они, по крайней мере, смогут отдавать себя работе в вузе и при 
этом не голодать. Очевидно, что требования, выдвинутые Профсоюзом 
работников образования и науки (увеличение зарплаты на 50% в 2005 
году и ещё на 50% в 2006), задачу не то что развития, а даже сохранения 
высшей школы решают лишь в малой степени. 

Способ решения проблемы преимущественно путём развития системы 
грантов видится ошибочным. Во-первых, в саму систему распределения 
грантов заложена почва для злоупотреблений. Во-вторых, отсутствие воз
можности полноценно заниматься преподавательской и научной работой 
без получения гранта приведёт к тому, что интеллектуальные ресурсы 
будут уходить на поиски в Интернете различных конкурсов и бесконечное 
составление заявок. Финансировать отдельные гранты вполне могут и 
организации, чьи интересы весьма далеки от интересов нашей страны. 
Известна роль грантов, выделяемых из-за рубежа так называемым «не
правительственным организациям». Гранты допустимы как поощрение, 
но нужна базовая зарплата, чтобы человек не метался а поисках побочных 
заработков, а мог плодотворно трудиться. 

(Окончание на 2-й стр.) 

фессор В.В. Глухов. Лейтмотивом 
всех выступлений стало подтвер
ждение, с одной стороны, важно
сти сохранения высокого уровня 
фундаментального компонента 
российского высшего професси
онального образования, с другой 
стороны — необходимости учиты
вать реалии сегодняшнего дня, 
когда демографические, социо
культурные и э к о н о м и ч е с к и е 
факторы снижают престиж физи
ческого образования и требуют 
новых, нестандартных подходов 
для противодействия этой нега
тивной тенденции. 

(Окончание на 2-й стр.) 

Уважаемый Михаил Петрович! 
Позвольте выразить Вам и специалистам Вашего университета огромную благо

дарность за отличную организацию выездного заседания Всероссийской научно-
практической конференции «Электронные документы в библиотеках России: комп
лектование, хранение, доступность», прошедшей 13 октября 2005 г. В ее работе 
приняли участие более ста человек из 25 регионов России, представляющих библио-. 
теки федерального и регионального уровня. 

Отдельно хочется отметить высокий профессиональный уровень докладов, сде
ланных на конференции специалистами Вашего университета: Н.В. Соколовой, зам. 
директора Института корпоративных библиотечно-информационных систем, и 
Н.В. Ушко, вед. специалиста по маркетингу Цифрового типографского центра. 

Для участников конференции были проведены экскурсии в этот Центр и Фунда
ментальную библиотеку университета. Благодарим администрацию библиотеки: ди
ректора Н.К. Племнек и ее заместителя Е.В. Дементьеву за прекрасную организа
цию выездного заседания конференции. 

Н.В. ЗАЙЦЕВ, 
генеральный директор РНБ 

Лкту€гльное интервьто 

З
акончился очередной прием в Политехнический 
университет. Можно, наконец, отдохнуть, поду
мать и начать подготовку к следующему пр>1ему. 
Но в России, в «большом мире», в котором жи
вет и наш университет, происходят изменения, 
на которые нельзя не реагировать. 

Страна сползает в «демографическую яму». Меньше 
родившихся в 80-е годы - меньше выпускников школ -
меньше студентов... 

Что делать? В нашем «маленьком мире» эти проблемы 
тоже решать нужно. Прошли слухи о том, что абитуриен
ты в следующем году будут сдавать один экзамен: «Будет 
выбран один профильный экзамен для каждого факульте
та. Скорее всего, для технических факультетов это будет 
математика. Ученый совет уже все решил». 

Политехнический институт, который всегда славился 
своей физической школой, у истоков которой стояли В.В. 
Скобельцын, А.Ф. Иоффе и другие выдающиеся ученые-
физики, оказался на р1аспутье. Отказаться от экзамена по 
физике? Отказаться от экзамена по математике? 

Первой ласточкой стало заседание кафедаы экспери
ментальной физики в начале октября. На этом заседании 
преподаватели практически единогласно высказали мне
ние о недопустимости перехода к одному экзамену, «так 
как это приведет к разрушению сложившейся системы по
литехнического образования и невозможности обеспечить 
стандарты образования по физике и математике». 

Редакция обратилась к проректору по учебной работе 
профессору В.В. Глухову с просьбой разъяснить ситуа
цию и позицию ректората университета. 

БАРЬЕР. ЕЩЕ БАРЬЕР ОТМЕНЯЕТСЯ 
У11рощвштся системе 9туяаюшлмых9к$шмв11о»,Нвлра0ёё*п1 ли »т»х^ввйлмациа качества о0/м1$о4мияТ 

- Владимир Викторович, так что же 
все-таки произошло на Ученом сове
те? 

-Давайте сначала расставим все точ
ки над!. Ученый совет принял решение 
об изменении процедуры приема абиту
риентов. Ученый совет не принимал ре
шение о терминологии - один приемный 
экзамен. Наоборот, то решение, которое 
было принято, ведет к увеличению чис
ла учитываемых экзаменов и предметов. 
В соответствии с решением Ученого со
вета, во-первых, внутри вуза будет при
ниматься базовый экзамен, во-вторых, 
останется русский язык по результа
там ЕГЭ. И, наконец, обязательным 
фактором будет учет экзаменов, сдава
емых абитуриентом в школе, прежде 
всего, по профильным для факульте
тов предметам. Все это в комплексе бу
дет служить пропуском в вуз. 

- Таким образом, при поступлении 
на технические факультеты из атте
стата бутт выбираться один экзамен: 
ипи физика, или математика? 

- Нет, будут выбираться оба экзаме
на и еще средний балл. В сумме коли
чество учитываемых факторов увели
чится. Кафедра экспериментальной фи
зики не хочет учитывать результаты 
школы. Я же считаю, что школьные ре
зультаты, оценки из аттестата, обяза
тельно надо учитывать. 

По поводу медалистов. Принято счи
тать, что школьные медали не заслужи
вают доверия. Это справедливо только 
на 50%. Медалист - это человек, кото
рый показал, что он умеет учиться. В 
чем слабость медалиста, который при
ехал поступать в вуз из провинции? Не 
его вина, что у него был преподаватель, 
который ке мог научить его всем разде
лам физики. Не изучал он, предположим, 
молекулярной физики, не ответил на воп
рос, не решил какой-то задачи - его от
вергнуть? Нет, его надо взять таким, ка
ков он есть, и в течение начального 
периода в вузе помочь ему изучить то, 
чего ему недостает, и догнать однокур
сников. Медалист, повторюсь, это чело
век, который умеет учиться, это «осо
бая статья» и мы ее приняли на Ученом 
совете. 

- Будет ли это выглядеть как собесе
дование? 

-Совершенно верно. Собеседование во 
главе с деканом и в присутствии предмет
ных преподавателей. Зачем это необходи
мо? Конечно, мы можем сомневаться в 
каких-то школах или регионах. Если в пред
шествующие годы абитуриенты, приезжая 
из уже известных нам мест, показывали 
отличные знания, доказывали, что умеют 
учиться, удерживались в вузе - нет осно
ваний для сомнений. Если же есть какой-
то город, какая-то школа, где есть у нас 
сомнения, то на собеседовании можно дать 
абитуриенту дополнительное задание. 
Если он его выполнит - все в порядке: 
принимаем. Если нет - пусть сдает экза
мены на общих основаниях. Процедура эта, 
думаю, понятна. 

И, наконец, то, что очень важно для 
такого вуза, как Политех. Необходимо в 
максимальной степени сделать процедуру 
вступительных испытаний достаточно от
крытой и дружественной. Для чего это 
необходимо? К нам приезжают выпускни
ки школ из разных регионов. Понятно, что 
многим из них не удастся поступить. Но 
лишить их альтернативы было бы непра
вильно. Если принятие решения затягива
ется до 25 июля, то абитуриент не успева
ет поступить в другой вуз, где ему хватит 
набранных баллов. Классический универ
ситет Санкт-Петербурга, например, дела
ет окончательные выводы значительно 
раньше и позволяет абитуриентам пере
ориентироваться. Чем больше будет пре
тендентов, тем легче будет отобрать тех, 
кто посильнее. При нашем объеме абиту
риентов это можно и нужно делать, тем 
самым дав оставшимся «за бортом» шанс. 
И, конечно, очень немаловажно создать 
доброжелательную атмосферу на экзаме
нах, которая привлекла бы абитуриентов 
на инженерные и физические факульте
ты. Дело в том, что, за исключением разве 
что инженерно-строительного факульте
та, все остальные испытывают трудности 
с набором. Падение количества выпуск
ников школ - процесс объективный, от него 
никуда не деться. Поэтому необходимо 
поставить дело так, чтобы привлечь вы
пускников в Политех нетрадиционными 
способами. И последнее. Мы не первые. 

кто делает такие шаги. Масса вузов Пи
тера, Москвы и регионов давно это сде
лали. Мы просто опаздываем. 

- Владимир Викторович, я хоро
шо помню, что в 50-е годы абитури
енты сдавали шесть экзаменов, потом 
четыре, последние годы - два, и вот 
теперь идет разговор об одном. А в 
новой, открывшемся в 1902 году По
литехническом институте экзаменов 
вообще не было. Не идем ли иы к 
этому? 

- Вы здесь не совсем правы. Не было 
вступительных экзаменов, но был кон
курс аттестатов. Почему возникает не
которая «волна» вокруг рассматривае
мого решения? Происходит смешение 
двух вещей: проблемы отбора студек
тов из абитуриентов - простая конкрет
ная задача - из пяти надо выбрать двух!) 
- это понятно, и проблемы качества 
выпус№иков школ, которая волнует пре
подавателей-физиков. Здесь я согласен 
с ними полностью. Действительно, оно 
плохое. Но высокая «стенка», постав
ленная при приеме в вуз, проблемы ка
чества подготовки в школе ке решит. 
Здесь необходимы другие способы и при
емы, и они тоже предлагаются решени
ем Ученого совета. Предлагается пере
ход от обычных подготовительных кур
сов к малому университету, малой ака
демии. Профильной, направленной, мо-
тивационной и именно дополняющей 
школьные знания, а не в пожарном по
рядке натаскивающей. Если мы это сде
лаем, то надо будет ставить памятник 
тем, кто это будет делать... 

Беседовал Виктор СТУПАК, 
доцент ФЭМ 

От редакции. 
Мы сознательно нв ставим точку 

в конце этого интервью. Проблема 
серьезная. От ее правильного и сво
евременного решения зависит и 
судьба нашего университета и, ра
зумеется, судьба преподавателей. 
Мы надеемся услышать мнения за-
ведуюищ базовыми и выпу<жающи-
ми кафедрами, преподавателей, 
деканов - словом, всех, кто заинте
ресован в этих вопросах. Пишите. 



КАКОЙ БЫТЬ ФПЗПКЕ 
В РОССППСКОЙ ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ 

ПОЛИТЕХНИК № 28 

(Окончание. Начало на 1-ой стр.) 

Говоря о проделанной за отчетный период работе, члены Президи
ума НМСФ остановились на специфических проблемах, связанных 
с преподаванием физики в классических университетах (проф. МГУ 
Д.Р. Хохлов, ученый секретарь УМО классических университетов 
доц. МГУ Л.Г. Антошина), в технических вузах {зав. кафедрой физи
ки МАИ проф. Г.Г. Спирин), в педагогических вузах (ректор РГПУ 
им. А.И. Герцена акад. РАО Г.А. Бордовский), в медицинских и сель
скохозяйственных вузах (зав. кафедрой экспериментальной физики 
НовГУ проф. В.В. Гаврушко), с учебно-издательской деятельностью 
(проф. РУДН А.Д. Суханов), с совершенствованием лабораторного 
физического практикума и лекционных физических эксперимен
тов (зав. кафедрой физики МГТУ им. Н.Э. Баумана проф. А.Н. Мо
розов), с довузовской подготовкой в области физического образо
вания (проф. МГУ В.И. Николаев) и другими направлениями деятель
ности. Полемическая заостренность многих выстуттлений приводила 
к острым дискуссиям, которыми виртуозно руководил Ж . И . Алфе
ров. 

Принимая постановление об основных направлениях деятельнос
ти НМСФ в 2006-2008 г.г., участники Пленума особенно отмечали 
необходимость более активного участия в планировании и выпол
нении научно-методических работ по проблемам совершенствова
ния структуры и содержания дисциплины «Физика», в разработке 
нормативных документов, фиксирующих минимальные трудозат
раты на иззгчение этой дисциплины, в том числе в официальных 
требованиях к ГОС третьего поколения. Среди направлений дея
тельности НМСФ ~ серьезное изучение опыта учебной и методи
ческой работы в российских и зарубежных вузах, усиление взаи
модействия с Федеральным институтом педагогических измерений 
по разработке содержания и структуры тестов для ЕГЭ, проведе
ние мониторинга технического и методического уровня выпускае
мого и разрабатываемого учебно-лабораторного и демонстрацион
ного оборудования, активное участие в организации и проведении 
конференций, семинаров, совещаний различного уровня по воп
росам содержания и качества преподавания физики в средней и 
высшей школе, активизация работы по пропаганде физических зна
ний среди населения и другие. 

Важным итогом работы Пленума стало утверждение Положения о 
порядке экспертизы учебных изданий и присвоения им грифа НМС 
по физике. Актуальность этого вопроса обусловлена тем, что, учи
тывая возросшую активность авторов учебников, учебных пособий 
по дисциплинам естественнонаучного цикла, Министерство образо
вания и науки РФ, по-видимому, в будущем будет допускать более 
широкие полномочия Научно-методических советов в работе по гри-
фованию этих изданий. Сейчас НМС по физике уже присваивает 
учебным пособиям свой гриф (по аналогии с грифом УМО), статус 
которого, будем надеяться, официально признает Министерство об
разования и науки РФ. 

Пленум решил несколько кадровых вопросов, в частности, избрал 
в состав Президиума НМСФ президента СПбГПУ академика РАН 
Ю.С. Васильева. 

Итоги работы Пленума НМС по физике решено осветить в «Рос
сийской газете» и в газете «Поиск». Материалы Пленума будут в 
ближайшее время изданы в виде очередного Бюллетеня, который 
предполагается направить в Министерство образования и науки РФ 
и в вузы России. 

Прошедший Пленум ярко показал, что научно-методический со
вет по физике представляет собой достаточно мощную организа
цию, способную активно участвовать в решении актуальных вопро
сов совершенствования физического образования в России. 

Н.М. КОЖЕВНИКОВ, 
проф. СПбГПУ, уч. секр. НМС по физике 

|^ел^пи€нка 
е квартира похожа на музей. На стенах—золотые и серебряные меда
ли, огромная коллекция спортивных значков. Всюду висят в рамочках 
сертификаты за мировые рекорды. Изящная ваза с цветами — кубок 
за победу на Спартакиаде 1947 года. «Весь хрусталь в доме -— это мои 
призы»,—поясняет хозяйка. И ставя красивые сахарницу и сухарницу 
с печеньем, добавляет: «Это серебро тоже». Первый раз в жизни пью 
чай за столом, сервированном чемпионскими наградами. 

Позвольте мне вопреки правилам при
личного тона озвучить возраст моей со
беседницы. Ей пошел 83-й год. Но вот на
звать ее бабушкой, (а она уже и праба
бушка), просто язык не поворачивается. 
Весь ее облик не «укладывается» в тра
диционный образ пухлой «бабули». Она в 
отличной форме: высокая, статная. Ра
ботает преподавателем на кафедре фи
зического воститания Политеха. Впервые 
за границу выехала в 75 лет. С тех пор 
побывала в США, Австрии, Франции, Ис
пании, Австралии, Италии, Германии. 
Недавно вернулась из Швеции. Нет, она 
не путешественница и не любительница 
«дальних странствий». Она пловчиха. 
Став чемпионкой СССР в 1949 году, этот 
титул сохраняет за собой до сих пор. 
Зовут ее Ольга Кировна КОКОРИНА. 

Вопреки нашим привычным представле
ниям о возрасте, она не только выходит ка 
старты чемпионатов мира и Европы среди 
ветеранов спорта, но и продолжает бить 
рекорды на голубых дорожках. Только се
тует на то, что в возрастной категории свы
ше 80 лет нет у нее достойной соперницы. 
Поэтому приходится улучшать свои же 
собственные рекорды. «А это гораздо 
сложнее, чем просто выиграть соревнова
ния, —говорит Ольга Кировна.—Это зна
чит: одержать победу над собой». 

Недавно в Швеции на первенстве Ев
ропы она завоевала 5 золотых медалей, 
установив два мировых рекорда и три ев
ропейских. На награждении зал стоя ап-

Медали за ратный и трудовой подвиг 
рядом со спортивными 

лодировал русской спортсменке, долго 
скандируя ее имя «Ольга! Ольга!». 

Сейчас на счету Ольги Кировны-
11 мировых рекордов и 31 золотая ме
даль. Такой список наград, такое 
спортивное долголетие поистине дос
тойны Книги рекордов Гиннеса. Тем 
более что сама Ольга Кировна не ду
мает завершать свое победное ше
ствие. Тренируется ежедневно, про
плывает по 2,5 километра. 

И глядя на Ольгу Кировну, понимаешь, 
что для нее титул «чемпионка»—пожиз
ненный. 

Галина КУЛИКОВА 

(Окончание. 
Начало на 1-ой стр.) 

А что говорит по поводу уровня 
наших зарплат наука? «В 2002 г. в 
нашей стране, по расчетам 
В.Д. Руднева, затраты, необходи
мые для нормального удовлетворе
ния потребностей неквалифициро
ванных работников и членов их се
мей, составляли 19-21 тыс. руб. Ква
лифицированная рабочая сила сто
ила не ниже 27 тыс. ру6.,авысоко-
квалифицированная - 37 тыс. руб. 
(См.: Экономический рост и вектор 
развития современной России/Под 
ред.К.А.Хубивва.~М.:МГУ,ТЕИС, 
2004. с. 179). При этом фактическая 
средняя зарплата в России была в 
4 раза ниже стоимости неквалифи
цированной рабочей силы», - пи
сал в газете «Народная правда» зав, 
кафедрой эконом, теории Нижего
родского госуниверситета А.В. Зо-
лотов, 

Улучшение положения работни
ков - наиболее эффективный вид 
вложения капитала. Эта истина при 
помощи профсоюза овладевает 
умами работников и руководителей 
ЗАО «Форд мотор компани» во Все-
воложске. Они подсчитали, что при 
повышении зарплаты на 30% в ре
зультате последующего за этим уве
личения выпуска, на каждый со
бранный автомобиль будет прихо
диться лишь 9 тыс. рублей «зарп
латных» денег вместо нынешних 
10,2 тысяч («Коммерсант», 
10.10.2005). В качестве базового 

примера можно привести и одну из 
перегрузочных компаний морского 
порта Санкт-Петербурга - ЗАО 
«Первый контейнерный терминал», 
где после подписания в июне этого 
года Положения «О порядке повы
шения уровня реального содержа
ния заработной платы» и включе
ния его в Коллективный договор, 
резко выросла проиэвсщительность 
труда. 

Нередко нас пугают тем, что с 
ростом зарплаты вырастет инфля
ция. Хотя хорошо известно, что по
вышение и понижение прибыли и 
заработной платы выражают лишь 
ту пропорцию, в которой капитали
сты и рабочие участвуют в продук
те рабочего дня, вовсе не влияя в 
большинстве случаев на цену про
дукта. Резкое снижение потребле
ния, ВТОМ числе предметов первой 
необходимости, не сдержало ни 
гиперинфляции начала 90-х годов, 
ни скачка цен в 1998 году. И наобо
рот, заметный рост доходов насе
ления, начиная с 2000 года, не дал 
значительного всплеска инфляф1и. 
Более того, рост доходов населения 
может вызвать и снижение цен, 
ведь в основе цены лежат затраты 
на производство, которые могут 
очень значительно падать при на
ращивании объёмов выпуска, свя
занного, в свою очередь, о увели
чением платежеспособного спроса. 
Примером здесь может служить 
динамика цен на компьютеры: вус
ловиях нарастающего спроса цены 

I Научная оюизнь 

Масс-спектрометрия - универсальная оОласть знаний 
в представленных докладах Российских и зарубежных ученых был 

отражен тот поистине революционный подъем, который испытала масс-
спектрометрия в последние два десятилетия, Она выросла в практичес
ки универсальную область знаний, является сейчас основой многих 
приоритетных направлений науки и технологий, соответствует крити
ческой технологии федерального уровня «Инструментальные методы 
анализа физико-химических систем». 

На базе масс-спектрометрии интенсивно развиваются технологии 
новых материалов, биофизики, биохимии, аналитической химии, элект
роники, метрологии, медицинских исследований и протеомики, гигие
ны и санитарии, фармацевтических программ, экологии, исследований 
и контроля в области энергетики, включая атомную, петролеомики, про
изводства продуктов питания, и многих других приложений. 

Массовое производство и использование масс-спектрометров в мире 
особенно бурно развивается в последние 15-20 лет, и, несомненно, это 
направление получит значительный импульс в России в ближайшие 
годы. Уже сегодня в России и в том числе в Санкт-Петербурге имеются 
рабочие места и спрос на специалистов в области масс-спектрометрии, 
и можно прогнозировать нарастание этого спроса. 

Масс-спектрометристы являются также специалистами в смежных 
областях: вакуумной техники, газовой и жидкостной хроматографии, 
информационных технологий, что способствует расширению возмож-: 
ного для них рынка труда. В СПбГПУ соответствующие учебные курсы и 
лаборатории имеются на кафедрах «Экологические основы природо
пользования», «Физическая электроника», «Экологический мониторинг» 
и некоторых других, выполняется ряд НИР и НИОКР, направленных на 
создание новых методов и приборов масс-спектрометрии. 

О. ЦЫБИН, 
профессор РФФ, член Президиума ВМСО 

В
сентябре в Москве 
состоялись 2-й съезд 
В с е р о с с и й с к о г о 
масс-спектрометри-
ческого общества 
(основано в 2003 
году) и Всероссийс

кая конференция с междуна
родным участием «Масс-спек
трометрия и ее прикладные 
проблемы». 

снижаются при росте потребитель
ских качеств. 

Что могут сделать сами работни
ки высшей школы для нормального 
повышения реального содержания 
своей зарплаты? Если при поддер
жке профсоюзной организации 
проблема нашего выживания ста
нет темой обсуждения непосред
ственно в подразделенияхунивер
ситета, и оттуда, снизу, резолюции, 
требования, сольются в единый по
ток, то это будет совсем не та ситу
ация, когда требования «от имени 
трудящихся» выдвигают профсо
юзные функционеры. Следует вни
мательно изучить и использовать 
закон «О порядке разрешения кол-
лективныхтрудовых споров». Хоро
шо было бы организовать обсуж
дение проблемы сохранения отече
ственной высшей школы в рамках 
круглых столов, проведение которых 
мог бы взять на себя Гуманитарный 
факультет. Необходимо разъяснять 
справедливость и экономическую 
обоснованность нашей позиции го
сударственным органам. 

Бесспорно, что в стране про
исходит борьба между силами, 
которые видят Россию могуще
ственным суверенным государ
ством, и теми, кто считает это 
излишним. Борьба за повыше
ние зарплаты - один из важней
ших элементов укрепления Рос
сийского государства. 

И.М. ГЕРАСИМОВ, 
доцент ЭнМФ 

НОВИНКИ ИЗДАТЕЛЬСТВА 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 

Институциональная экономика: Практикум. Крылова Ю,В, СПб., 2005,84 с, 
История и философия науки: Учеб. пособие для аспирантов. / Под ред. В.И. 

Стрельченко. 2005.206 с. 
Современные достижения в теории и технологии пластической обработки 

металлов: Труды междунар, науч.-техн. конф. 2005. 464 с. 
Информатика. Работа в М1сго8оП Ехсе1: Метод, указания по выполнению ла

бораторных работ и курсовому проектированию/Сост.; Н.В. Павлов, Е.О, По
пов. 2005, 75с. 

Демография. Н.Е. Ефимова, К.В, Щвецов: Учеб. пособие. 2005.96 с. 
Концепции современного естествознания. В.Н. Волкова: Учеб, пособие. 2005. 

184 с, 
Математическое моделирование в почвенно-гидрологических и агрохими

ческих исследованиях. В.В. Терлеев: Учеб. пособие. 2005.104 с. 
Электротехника и электроника. Лаб. практикум по электронике, А.С. Куп

риянов, В.В. Смородинов. 2005, 12? с. 
Международные экономические отношения. Мировой рынок труда. 

А.Р. Каньковская. Учеб, пособие, 2005. 252 с. 
Гуманитарный минимум для авторов учебных текстов: Методологические 

рекомендации. К.К. Гомоюнов, Н.В. Анисина / Иод общ. ред, К.К. Гомоюнова. 
2005.50 с. 

Биофизика сенсорных систем: Учеб. пособие / Е.В. Бигдай, В.И, Говардовс-
кий, Д.В, Лычаков, В.О. Самойлов; Под ред. В.О. Самойлова. 2005.136 с. + вкл, 
(Биофизика в Политехническом университете. Вып. 1) 

Все издания имеются в Фундаментальной библиотеке и на сайте 
\тату.тес11аЬоокз ,ги 

Информация подготовлена 
Издательством СПбГПУ 



ПОЛИТЕХНИК № 2 8 

п е р и о д с 1 2 п о 13 о к т я б р я 2 0 0 5 
г о д а в у н и в е р с и т е т е на б а з е к а 
ф е д р ы «Компьютерные т е х н о л о г и и 
в м а ш и н о с т р о е н и и » М М Ф п р о в о 
д и л с я в с е р о с с и й с к и й с е м и н а р 
«СДО/САЕ/СРО м о д е л и р о в а н и е в 

с и с т е м а х АВАОиВ, А № У 8 , 18-ОУЫА, 
РШЕЫТ, Нурег№огк8, Рго/Епд1пеег на о б о 
р у д о в а н и и 8 и н М1сго8у&1ет8 с п р о ц е с с о 
р а м и АМО Ор1егоп». 

Семинарбылорганизован нашим Политехническим универ
ситетом, представительством компании ЗУМ М|сгозу51ет5 в 
России и компанией Е1С0М. На семинаре обсуждались ре
зультаты тестирования оборудования ЗУН М|сгозуз1етз на 
примере решения ряда задач конечно-элементного анализа в 
пакетах АВАОиЗ, АМЗУЗ, 13-ОУМА, РЬУЕМТ, НурегVVо̂ кз и 
Рго/Епд1пеег. Участниками семинара были представители про
мышленных предприятий Сибири, Урала, Москвы и Санкт Пе-

Инновации и ноу-хау в «Евразии» 

Б 

Участники семинара изучают архитектуру 
сервера $иы )/й02 

Оборудование 511Н М1сго8у51е1115 на ММФ 
тербурга, а также представители исследовательских центров 
компаний, среди которых следует отметить компанию Сепега! 
Е1ес1пс. Для тестирования кафедра получила два сервера ЗУМ 
Р1НЕ У-210 {2*и11га 5РАПС 31), ЗУМ У402 (4*АМ0 Ор1егоп 848, 
ЗСЬ РАМ) и рабочую станцию ЗУМ \Л/2100 (2*АМ0 Ор1егоп 
252,4СЬНАМ). 

Отличительной особенностью проделанной на кафедре рабо
ты является исследование и сравнение производительности сер
веров при вычислениях с общей памятью и производительности 
вычислительных кластеров с распределенной памятью. Произ

водительность оборудования оценивалась временем решения 
задач из области конечно-элементного анализа с использова
нием операционных систем У\/1пс1о№3 ХР, \Л/|Пс{о№з ХР х64 и ЗУЗЕ 
Ипих 9.2 х64. По результатам исследований сотрудниками ка
федры сделаны основные доклады на семинаре. 

Выбор компанией ЗУМ М1сгозу51етз кафедры «Компью
терные технологии в машиностроении» ММФ в качестве базы 
для проведения исследований свидетельствует о высокой ком
петенции ее коллектива, 

Н.Н. ШАБРОВ, 388. каф. ММФ 

конце октября в культурно-выставочном центре «Евразия» в рамках «Дней 
науки и техники в Санкт-Петербурге» проводилась межрегиональная спе
циализированная выставка «НАУКА И ТЕХНИКА. ИННОВАЦИИ-2005». 

Ее организаторами выступили Санкт-Петербургский государственный политехничес
кий университет и выставочное объединение «СИВЕЛ» при содействии и поддержке 
Минобрнауки РФ, Администрации Санкт-Петербурга, Ассоциации технических универ
ситетов России, Дома научно-технической пропаганды СПб и др организаций. 

Выставка проводилась с целью внедрения в промышленное производство инноваци
онных технологий И'привлечения инвестиций в науку и научно-техническую сферу. 
Изобретения, полезные модели, промышленные образцы и ноу-хау, представленные 
посетителям выставки, могут быть успешно внедрены и применены в таких областях, 
как промышленная автоматизация, металлургия, металлообработка, энергетика и энер
госберегающие технологии, информационно-телекоммуникационные технологии и элек
троника. 

В рамках выставки можно было не только познакомиться с передовыми достижения
ми науки и техники, но и принять участие в «круглом столе» «Обеспечение безопасности 
инвестиций в инновационной деятельности». Основными темами дискуссии стали про
блемы обеспечения экономической безопасности инновационной деятельности, патент
но-конъюнктурные исследования для обеспечения безопасности интеллектуальной соб-
ственнтети, защита объектов промышленной собственности. 

Н.О. ВАСЕЦКАЯ, 
экономист 

Бмаьярд 
в Политехе 

Снова наступила осень... «А как же тур
нир на «Кубок Пеликана» по бильярду?» -
задумались мы... и ринулись в бой. Подго
товка к мероприятию прошла в предчув
ствии прекрасного времяпрепровождения. 

Наши ожидания оправдались. Мероприятие 
прошло на общей доброжелательной волне. 

В турнире приняли участие и ребята, кото
рые помнят о каждом «Пеликане», и новички. 
16 и 23 октября в 9 утра, несмотря на раннее 
время, вереница ребят потянулась в клуб «Мо
нарх», уже в 12 раз гостеприимно принявший 
наших участников. 

В рамках мероприятия были проведены три турнира: по Русскому бильярду, по 
РооГу (восьмерка) и дополнительный мини-турнир в «Девятку», В Русском бильярде 
победителями стали: третье место — Александр Чуприн (ФТК), второе место — 
Дмитрий Мориц (РФФ), а на первом месте — Павел Бобров (ЭнМФ), В РооГе; 
третье место занял Алексей Варфоломеев (ММФ), второе место — Борис Кано-
лин (ИСФ), на первом месте—Вадим Щербаков (ФЭМ). В дополнительном турнире 
третье место занял Кирилл Васильев (ЭлМФ), второе место — Кирилл Туркин 
(ФТФ), а лидером снова стал уже небезызвестный Вадим Щербаков (ФЭМ). Все 
участники получили подарки от Профсоюзной организации студентов СПбГПУ, клуба 
«Монарх» и компании «Зевс», Никто не ушел без призов, поскольку проводились 
соревнования по трик-шоту, где каждый мог выиграть сувенир от клуба и компании 
«ВгШзНАтепсапТоЬассо», 

Ребята не скучали и в моменты отдыха: они могли посмотреть трансляцию игр по 
футболу, поиграть в нарды. 

Е. ПОСАЖЕННИКОВА, студ. ФУИТ 

(® Спорт ) 

очередной раз с 11 по 14 
октября в СК «Политех
ник» прошел традицион
ный турнир по волейбо
лу «Золотая осень». 

^?Адо, деэушки г 

V. 

Вадим Щербаков (ФЭМ) -
дважды победитель 

В этом году участие принима
ли четыре .команды девушек; 1-я 

.,и 2-я х б а р н ы е Политеха, Калит 
нинская ДЮСШ и ДЮСШ «Эк-

*йда]].Й.Т>акйЧ,?ке .команды юно
шей. Игры проходили в упорной 
борьбе, зал всегда был полон бо
лельщиками. Волейболистки 1-й 
сборной проявили себя с самой 
лучшей стороны и в матче за пер
вое место показали не только 
свое мастерство и умение, но и 
настоящий спортивный харак
тер. Проигрывая по партиям 0:2 
Калининской ДЮСШ, они про
явили недюжинную волю к побе
де, выиграв со счетом 3:2! Это был 
несомненный успех, поэтому от 
всей души поздравляем наших 
девушек с победой! 

В противовес удачному выступ

лению женской сборной, парни 
сыграли к общему удивлению на 
редкость неудачно! Они стали пос
ледними. Ну, а первое место заня-
:^а Калининская ДЮСШ, победив 
в финале со счетом 3:2 сверстни
ков из команды «Экран». С гордос
тью добавим, что среди них были 
два первокурсника СПбГПУ! 

Награждение проходило в торже
ственной обстановке: командам и 
их участникам были вручены при
зы и грамоты. Также были названы 
лучшие игроки: в 1-й сборной — 
студентка ФЭМ Марина Шахрай 
и капитан команды — Надя Семе
нова, студентка ФТК, а во 2-й сбор
ной лучшей признана Дарья Бор-

Турнир по волейболу 
цова, студентка первого курса 
ФЭМ. Браво девушки-волейболис
тки! 

Хотим поблагодарить за помощь 
в' организации и проведении тур
нира начальника учебного отдела 
СПбГПУ Ш.М, Рафикова и Татья
ну Палашникову, студентку ФМФ, 
которая судила игры на достойном 
уровне, в том числе и финал у де
вушек. 

Турнир завершился на мажор
ной ноте. В первую очередь это зас
луга женской сборной. 

Ю.АГЕЕВА, 
студ. МВШУ, гр.1151/1 

И. И. ШАДРИН, 
ст. тренер по волейболу 

С
13 по 19 октября в Выставоч
ном комплексе Ученого со
вета прошла оригинальная 
художественная выставка 
«Даная на паркете». Нетра
диционно экспонированные 

на полу листы и холсты художников 
(акварель, пастель, живопись) «осво
бодили» стены для рецензий, откли
ков, эссе искусствоведов, а также лю
бого посетителя выставки. 

«Даная на паркете» является своеоб
разным вступлением в 2006 год, объяв
ленный Юнеско годом Рембрандта (1606-
1669). Завершится проект в дни праздно
вания 400-летнего юбилея художника из
данием обширного каталога с воспроиз
ведением представленных художниками 
артефактов, а также публикацией рецен
зий искусствоведов и откликов посетите
лей. 

Организатор симпозиума Наталья Ла
зарева, преподаватель Художественно-
промышленной академии (СПбГХПА), 
член Международной ассоциации искус
ствоведов, на открытии вьютавки в Поли
техническом университете выразила на
дежду на продолжение плодотворного 
творческого сотрудничества «физиков» и 
«лириков». 

иенаесжво в гостах У илШи, 

ШАХМАТНЫЕ в с х о д ы 
В осенне-зимнем семестре 2005/2006 года в шахматном клубе имени 

Михаила Ботвинника проводятся 6 квалификационных турниров по 
шахматам: турнир с кандидатской нормой, турнир первого разряда, смешан
ные турниры второго-третьего, третьего-четвёртого разрядов, смешанный 
турнир четвёртого разряда и начинающих играть (не имеющих разряда) шах
матистов. В турнирах приняли участие 60 человек. Среди участников турни
ров оказался необычайно высок процент прекрасной половины: более 13% 
вместо обычных 5%! Также интересно, что в одном из турниров играют два 
однофамильца чемпионов мира по шахматам разных лет: Алехин и Карпов, 
Главным судьёй турниров стал мастер РЮЕ по шахматам С.Н, Масленников, 
в качестве гл. секретаря выступил А.Н. Петров (I разряд). Темп игры: по 
полтора часа на партию, начало туров - в 17:30. Все турниры проходят в 
шахматном клубе СПбГПУ по адресу: Лесной пр., 65/ЗА по понедельникам, 
вторникам, средам и пятницам. 

С И . МАСЛЕННИКОВ, А.Н. ПЕТРОВ 

или «2>АН^А Н^ ЛЯТКгЖВ» 

Куратор выставки Светлана Симина, 
доцент СПбГХПА, подчеркнула, что «Да
ная на паркете» — это уже 9-я выставка 
в Политехническом в рамках сотрудниче
ства между СПбГПУ и Художественно-
промышленной академией. 

По словам организаторов, для студен
тов подобные художественные акции — 
пре1фасная возможность не только позна
комиться с современным искусством (а 
работы ряда участников симпозиума эк

спонируются в Русском музее), но и по
пробовать себя в роли арт-критиков, ис
кусствоведов и, возможно, даже худож
ников: в рамках симпозиума проводятся 
семинары, мастер-классы и занятия по 
дизайну. 

X Международный открытый сим
позиум по живописи, скульпту

ре и искусствоведению «Портал ис
кусства» — своеобразная реализаций 
в одном проекте двух совпавших во 

Лирики — физикам 
времени внешних посылов; инициати
вы артистической.коллегии объеди-
ниться для проведения совместной 
профессиональной акции и грядущий 
юбилей Рембрандта. Идея обратиться 
к теме «ню», обнаженной модели, пе
реросла в масштабную творческую ак
цию-симпозиум с посвящением ремб-
рандтовской «Данав». 

О масштабе поддержки симпозиума 
арТ'Практиками разной направленнос

ти говорит состав и количе
ство участников: в акции зая-

" вили о себе 100 живописцев, 
скульпторов, прикладников, дизайне
ров Петербурга, других городов и го
сударств. 

Художественный проект осуществ
лен при поддержке Санкт-Петербург
ской государственной художественно-
промышленной академии, Санкт-Пе
тербургского Союза художников и Ко
митета по культуре Санкт-Петербурга. 

Материал подготовила 
0. БАРАНОВА 
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Все на фестиваль 
«Мотая осень» 

О
ргкомитет интернацио
нального студенческого 
фестиваля «Золотая 
осень» приглашает Вас 
10 ноября 2005г. на гала-

концерт, подготовленный ино
странными и российскими сту
дентами ведущих вузов г. Санкт-
Петербурга. В программе фес
тиваля: торжественная часть, 
выступление лауреатов конкур
са, награждение победителей и 
розыгрыш лотереи. 

В 2005 году фестиваль «Золотая 
осень» отмечает свой 10-летний 
юбилей и приурочен к празднику 
«Всемирный день молодежи». 

За это время он приобрел боль
шую популярность и любовь среди 

студенческой молодежи. Фестиваль 
раскрывает молодые дарования, 
исполнительский уровень которых, 
порой, не уступает профессиональ
ному. Он способствует проникнове
нию в другие культуры и объединя

ет студентов разных стран мира. 
ЖДЕМ ВАС В 18.00 ПО АДРЕСУ: ГРАЖДАНСКИЙ ПР., 28, 

АКТОВЫЙ ЗАЛ ИМОП 

Многие знают о «Вечерах в По
литехническом», которые 
уже несколько лет успешно 
проходят в стенах нашего 
университета. Многие со

трудники, преподаватели и студенты 
давно уже стали постоянными участ
никами этих встреч. Гостями «Вечеров» 
были и композиторы, и артисты, и по
эты, и певцы, и политики. 

Одним из «старожилов» «Вечеров» является профессор Л.Н. Блинов, который 
не раз писал о них. Оказалось, что Лев Николаевич не только зритель, но и автор 
дружеских стихотворных эпиграмм ка участников «Вечеров». Некоторые из них 
даже звучали на встречах. По нашей просьбе часть откликов он любезно согла
сился предоставить газете «Политехник». 

От редакции 

С юмором и лю̂ о&ью 

ТерТГбТЬ Н6 паоГУ. 
...когда преподаватели оставляют 

после занятий на столе мел и грязную 
губку. А еще когда студенты небрежно 
относятся к материальным ценностям: не 
берегут ни оборудования, ни мебели. 

М.М. Радкевич, проф. ММФ 

...много чего, но приходится тер
петь... В первую очередь, нечестности, 
когда мною манипулируют, не сообщая 
всей икформа1.̂ и, 

К.Ю. Платонов, 
доц. каф. теор. физики ФМФ 

...громких красивых слов. И обеща
ний аналогичного свойства. Смотришь на 
человека, который клянется тебе, что он 
все сделает, и проникаешься к нему ува
жением: вот это человек, вот это надеж
ность, вот это сила! А когда проходят 
все мыслимые и немыслимые сроки, то 
оказывается, что все это — блеф. Не 
более, чем фантик, в который почему-то 
забыли положить конфету. 

/Ом^ ХФ$%^ 

Званым гостям «Вечеров» 
Участники нашей программы, 
Все разные, но всегда 
Вы роскошь общенья давали, 
Лечили вы души, сердца. 

Духовно богатые люди 
Со сцены нам радость несли, 
Кому-то пример подавали, 
Кому-то вы жить помогли. 

Спасибо, что вы были с нами, 
Дарили надежду, любовь. 
Когда расстаемся мы с вами. 
Надеемся встретиться вновь. 

Кириллу Лаврову 
Талант его неиссякаем, 
Года не властвуют над ним. 
Он не всегда играл героев, 
Но был всегда неотразим. 

Михаилу Пиотровскому 
Эрмитаж, Санкт-Петербург — ' 

Черты его глобальные. 
А Восток и длинный шарф — 

Индивидуальные. 

Лив Ахеджаковой 
Говорят, что одинаково 
Все играет Ахеджакова. 
Да, одинаково, наверно. 
Раз все талантливо безмерно. 

Евгению Евтушенко 
Поэт в России больше, чем поэт. 
Звучит как лозунг: пафосио, красиво. 

Какой поэт? Вот в этом весь вопрос. 
Страдающий — тогда все справедливо. 

Роману Карцеву 
Вальяжным становясь все больше, 
Талантливо не перестал играть. 
Вот только не ответами на просьбы 
Порою стал нас удивлять. 

Игорю Дмитриеву 
Играет всех — от графов до пиратов. 
Но лучше все ж — аристократов. 

Юрию Гальцеву 
Многострунен, многолик 
И талантов множество. 
Не давай им только воли 
Перейти в убожество. 

Георгию Поженяну 
Я Поженяном восхищен. 
Моряк, поэт, мне все в нем близко. 
Он перец добавляет в кровь, 
В нем есть божественная искра. 

Он спину никогда не гнул, 
В нем ничего нет от мессии. 
Он выразитель многих дум. 
Он — достояние России. 

Равняться на него хочу, 
В его строю стоять не стыдно. 
Дай бог, ему, пожить еще, 
Чтоб многим не было обидно. 

Я полюбил его суровые стихи, 
В них нежность спрятана внутри. 

[ Отдохни! 

...людей-масок, Когда человек ста
рается - иногда очень успешно - быть 
таким, каким хочешь его видеть ты. Он 
смеется над твоими шутками, подхва
тывает любую тему разговора, букваль
но ловит каждое твое слово. А на са
мом деле ты лично ему совершенно без
различен. У него иная цель — ему ну
жен твой конспект. Или просто не с кем 
поболтать в метро. А завтра он будет 
потешаться над тобой, рассказывая, 
какой ты глупый. 

...иногда себя. Когда нахожу в себе 
черты, нелюбимые в других. 

Анна Сушанская 

...предательства. Ты теряешь 81 
Не только в того, кто тебя предал, но 
себя. Хочется оправдать поступок, ко 
рый совершил близкий тебе человек, 
случившегося не исправишь. Главное; 
не отчаиваться, а постараться через а 
испытания стать сильнее и мудрее. 

Анна Ладаши! 

...притворной вежливости, вопро
са «Как дела?». Он, как правило, чис
то риторический. Никого не волнует, 
как у тебя дела. Это нужно просто для 
поддержания якобы светского разгово
ра. В последнее время все стараются 
быть показушно хорошими: улыбают
ся, чмокают друг друга в щечку, заин
тересованно смотрят в глаза: «Как 
дела?». А твой ответ уже не слушают, 
да и не нужен он им. Поэтому на него я 
никогда и не отвечаю. Кстати, никто 
этого и не замечает. 

Надежда Аршинская 

...мата, который раньше был 
больше присущ извозчикам и груз-
^яикам, а теперь и нашим студен-

ам: мальчикам, девочкам. Это 
страшно убого и стыдно. 

Р.Ф. Григорьева, 
сотруд. ММФ 

...молодого человека своей подру
ги. Думаю, он хам и придурок. 

Аселя 3. 

...рутинной работы, занудства, ску
ки. Бездарно проведенного времени и 
себя, за то, что так часто это делаю. И 
еще часов, которые в последнее время 
что-то слишком быстро идут. 

Ольга Блажко 

...когда люди думают только о себе. 
Когда лицемерят, не выполняют своих 
обещаний, подставляют, лгут. И самое 
противное, что после этого ведут себя 

так, будто ничего не случилось. Вот уж 
беспредельная наглость! Одно утешает: 
чем раньше переживешь такое, тем про
ще будет потом. Ведь жизненный опыт 
— это неоценимое богатство. 

Катя Иванова 

...хамства. Может, я, как выражаются 
некоторые, слишком тепличное растение, 
но совершенно не выношу грубости. У 
меня портится настроение. Хуже, если в 
ответ сорвусь сама. 

Думаю, если бы хамы хоть раз увиде
ли себя со стороны в момент ругани, они 
бы себя не узнали: так меняются их лица. 

Студентка ГФ 

...не люблю людей, которые много 
болтают, не подтверждая слова конкрет
ными действиями. Не могу наблюдать по
терю индивидуальности у людей. Нена
вижу пафосных, мажорных однокашников, 
хвастающихся делами своих родителей. 

...лицемерия, лжи и «перемывания 
костей», особенно за глаза. Люди, гово
рите, что думаете! 

...не переношу внешней политики 
Соединенных Штатов Америки. 

Е. Каженцев, гр. 4015/2 

...подхалимства, когда люди ради 
чего-то готовы прогибаться под других -
своих начальников, преподавателей). 

...предательства. Человеку доверя
ешь, надеешься на него, а он в трудный 
для тебя момент наносит удар в спину 
или отворачивается от тебя. 

Д. Тюрин, студ. ИСФ 

О братьях наших меньших 
ети, которые отдыхали этим летом в лагере в Ушково, актив}№ участво
вали в различных конкурсах, организованных библиотекой: «Знаток 
города», «Крылатый политех», «Лучший читатель». Все ребята любят 
животных, поэтому особенно им понравился конкурс короткого рас
сказа под девизом «У меня дома есть...». Жюри отобрало лучшие рабо
ты. Две из них мы предлагаем вниманию читателей. 

СОНЕЧКА 
• • У моей собачки — гово

рящее имя; Сонечка, Соня,потому 
что поспать любит. Поэтому мы ее 
и назвали так. 

Как она у нас появилась? Мы с 
подружкой на прогулке увидели за
бавную собачку. Ее хозяйка оказа
лась милой приветливой женщи
ной. Мы разговорились. Познако
мились. 

Потом она пригласила нас в гос
ти. Я шла с тайной надеждой, что 
мамино сердце растает, и она раз

решит взять собаку. Навстречу вы
бежала Сонечка и стала ластиться 
к маме. Мама гладила собачку, иг
рала с ней, но ничего определенно
го не говорила. Я тоже молчала. Вот 
уже и уходить пора. Мы открыли 
дверь, а собачка выбежала вместе 
с нами. И тут мама решительно ска
зала: «Берем!» Я подпрыгнула от 
счастья: наконец-то сбылась моя 
мечта, и у меня будет собака! 

Но радость была недолгой: нео
жиданно Сонечка заболела. Врачи 
сказали: «Чумка. Животное не вы
живет». Но мы с мамой не хотели 
сдаваться. И стали ее лечить, что
бы спасти нашу любимицу. Прошло 
время, и наша Сонечка выжила! 
Сами врачи не хотели верить в это. 
Вот что делают забота и любовь. 

Лйэба СТАРОВОЙТОВА, 14 лет 

ПИРАТИК 

— Что-то вы, батенька, очень слабы.-
..Вы на лекции-то мои ходили? 

— А как же! 
— А я вас что-то не припомню. Вы где 

сидели в аудитории? 
— За колонной... 
— Это же надо! Такая узкая колонна, а 

вы уже девятый, кто сумел за ней разме
ститься... 

* * * 
Во время экзамена профессор спраши

вает студента: 
— Что такое синоним? 

шв (ша^шшшш шш^шит дшш^ 
— Синоним — это такое слово, которое 

пишем вместо того, правописание которо
го не знаем, 

• • * 
Парень по блату поступает в институт. 

Экзаменатор: 
— А теперь вопрос на засыпку: между 

кем и кем была русско-японская война? 

Ну что тут скажешь... 

Я долго учился, поэтому задержался в 
развитии. 

Бывают такие секунды, когда все ре

шают минуты. И длится это часами. 

Он снимал угол в любовном треуголь
нике. 

«Мудрейшие» советы 

Если вы найдете то, что искали, то 
потеряете то, что ищете. 

В поисках истины назначай день. 

Не изменяй себе, повторяй те же 
ошибки. 

Из газеты Камчатского 
гос. техн. ун-та 

• • • Так зовут моего любимого попугая. Он очень красивый и боль
шой, почти как голубь. А назвали мы его Пиратом, потому что он таскает 
все, что блестит, и прячет свои сокровища в коробку на книжной полке. 

Аппетит у него отменный. Он ест специальный корм для птиц, грызет 
сушки, но самое любимое лакомство — это яблочные семечки. 

Наш Пиратик любит меня и мою маму. А папу побаивается. Когда мы 
принесли попугая, папа спросил: «Зачем вы его купили? Какая от него 
польза?" Наверное, Пиратик обиделся тогда на папу. 

А я думаю, польза есть. Он нам всем радость приносит. Я, например, 
люблю наблюдать за ним. Даже нарисовать пыталась. Но он все время то 
прыгает в клетке, то летает по квартире... Ни секунды покоя. 

А как он любит себя хвалить! «Пиратик — умница!», «Пиратик — хоро
шая птичка!» И никто не возражает ему. Даже папа с ним согласен. 

По утрам, ровно в семь часов Пиратик будит меня вместо будильника. 
Тоже польза. 

Аня МАЖУЛА, 9 лет 
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